



La amenaza de López Obrador de vetar el “plan B” electoral prende las alertas en el Congreso y retrasa la reforma



Las negociaciones de Morena con su aliado el Partido Verde (PVEM) han entorpecido el trámite del “plan B” de la reforma electoral impulsado por el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador. La incorporación de una cláusula hecha a la medida para el Verde –la posibilidad de que los partidos se transfieran votos entre sí– provocó esta mañana que [el presidente amenazara con vetar la reforma](#) que apruebe el Congreso. El artículo polémico, que no estaba en el proyecto original elaborado por López Obrador, fue incluido en la minuta que avaló el Senado el miércoles [mediante una maniobra negociada entre Morena y el Verde](#). La minuta con el fruto envenenado llegó a la Cámara baja para su ratificación este jueves, el último día del periodo ordinario de sesiones. Pero la amenaza del presidente cimbró al Legislativo. La sesión fue suspendida por alrededor de cinco horas y se reanudó pasadas las seis de la tarde, luego de que el coordinador del PVEM, Carlos Puentes Salas, anunció que su partido retiraría el artículo de la discordia.

La cláusula en cuestión se incluyó en el artículo 12 de la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales, que reglamenta las candidaturas comunes entre los partidos políticos. Actualmente, la ley dice que “en ningún caso se podrá transferir o distribuir votación mediante convenio de coalición”. El miércoles, en el Senado, el Partido Verde impulsó una modificación en el sentido contrario: “Los partidos deberán celebrar un convenio de distribución de los votos emitidos”. La transferencia de votos solía existir en las leyes mexicanas y era conocida en el argot político como *cláusula de la vida eterna*, porque, en los hechos, era un instrumento que permitía a los partidos mayoritarios traspasar votos a otros para evitar que perdieran el registro. La Suprema Corte de Justicia la declaró inválida porque violaba el derecho de los ciudadanos al voto libre, pues sus sufragios iban a parar a partidos distintos.